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变 废 为 宝 的 静 脉 产 业
本报记者 刘 成
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扫一扫，
更多信息和
体验

静脉产业静脉产业，，这一概念最早由日本学者提出这一概念最早由日本学者提出。。专家们专家们
形象地将废弃物转换为再生资源的行业称为形象地将废弃物转换为再生资源的行业称为““静脉产静脉产
业业”，”，因其变废为宝因其变废为宝，，循环利用循环利用，，如同将含有较多二氧化碳如同将含有较多二氧化碳
的血液送回心脏的静脉的血液送回心脏的静脉。。

静脉产业园是指建立以静脉产业为主导的生态工业静脉产业园是指建立以静脉产业为主导的生态工业
园园，，通过静脉产业尽可能地把传统的通过静脉产业尽可能地把传统的““资源—产品—废弃资源—产品—废弃
物物””的线性经济模式的线性经济模式，，改造为改造为““资源—产品—再生资源资源—产品—再生资源””闭闭
环经济模式环经济模式，，实现生活和工业垃圾变废为宝实现生活和工业垃圾变废为宝、、循环利用循环利用。。
上世纪上世纪8080年代年代，，日本就开始建立了静脉产业生态园日本就开始建立了静脉产业生态园。。

东北的深秋凉意渐浓，冬季供暖成
为民生第一热点。

10 月 20 日一大早，记者来到位于
辽宁省调兵山市城南的集中供热基地
——东泰公司热源厂，虽然离供暖期还
有十几天，但这里已处在供暖临阵状
态。调兵山市城建局副局长田笑源介
绍说，“厂内已储备供暖用煤 5 万吨，超
过正常供暖期用量的 25%。大量的木
柴也已运进厂里，只等点火供暖。”

目 前 ，调 兵 山 市 供 热 面 积 为
715.33 万平方米。为保障今冬供暖工

作安全平稳运行，各供暖单位已经做好
了提前供暖的设备检修、管网维护、燃
料储备等各项准备工作，保证随时开栓
供暖。今年入冬后如果连续数日温度
低于 5℃,各供暖单位将提前 3 至 5 天
供热。

记者在采访时得知，目前，调兵山
市城区大部分已实现集中供热，唯有铁
秀路以北还由小锅炉供热，供热效果
差，居民也曾因此投诉。今年，调兵山
市重新调整城市供热区域划分，与铁煤
集团热电厂联合实行热电联产，合理利

用电厂余热。投资 2000 万元，对该片
区实行集中供暖，在该供暖区域共取消
小锅炉7台。

在绿景豪庭小区里，记者看到十几
位工人正在进行管线铺设和管网入户
工程施工的收尾工作。以前，因为锅炉
小，设备陈旧，管网老化，热力不足，各
家各户都要动用电暖气、电褥子、电炉
子，但今年大家再也不用担心屋里冷
了。同样会受益的还有国税局住宅小
区、铁秀路住宅小区以及教育局住宅小
区等。做火电焊技术的唐凯说，“往年
我们这栋楼的暖气时好时坏，揪心哪！
今年好了，搞热电联产，集中供热，温度
保证能好。”

集中供热给棚户区带来的新变化
更是冬日里百姓挂在嘴边的话题。作
为全国典型的资源型城市，调兵山市的
棚户区渐渐淡出了人们的视野，取而代
之的是一座座造型新颖、色彩多变的住
宅小区，按照统一规划，这些小区实行
集中供热。

过去的“红房住宅”大多建于上世
纪 70 年代，是二层的小土楼，每层 4 户
人家。“以前冬天要自己生炉子取暖，晚
上也不敢加炭，生怕煤气中毒。要是家
中无人，炉火断上两天，土暖气会冻
裂。”搬进了在棚户区基础上改造的祥
和家园小区的居民代文龙说，“现在告
别了土暖气，享受上了电厂的集中供
热，真是 24小时全天候的暖和！”

对于过去住在小巷子窄得都转不
开身的调兵山老住宅的市民宋艳玲来
说，告别 30 多年的棚户区，搬进了这
户 80 多平方米的文化小区住宅，还是
就地回迁，冬天的体验是今非昔比，

“还是这块地方，供暖可是两重天，过
去在屋里看电视要穿大棉袄，现在享
受的是冬日‘暖阳’，室温在 20 摄氏度
以上，穿多了可不行呢！”

田笑源告诉记者，除了拆除小锅炉
实施集中供暖，对原有集中供热区域的
管网改造也提到日程，全市今年投资
1000 万元，共改造供热管网 20 公里，
惠及建筑面积 300 万平方米、35000 户
居民。目前，在中心城区，集中供热覆
盖率已达到 98%。

调兵山市委书记王耀华表示，供暖
期间，将派专人加大对供暖企业的监
督、巡查、抽查，加大对供暖市场的规范
和监管力度。为保证今冬供暖质量，
市政府选聘 20 名社会监督员，随时监
管供暖质量，并派专人对用户室温进
行抽检，对弃供、停供的单位和个人进
行严肃处理。供暖管理办公室与供热
企业签订了《供热质量承诺书》，对不
达标者按照《城市供热管理办法》相关
条款进行处罚，并对供热企业收取了
供热质量保证金，一旦供热企业发生
弃烧、停供、质量不达标、违约等情况
时就会启动这笔资金来保障群众利益
不受影响。

家里的废旧物品如何处理？可能
大部分人的答案是一扔了之。但山东
青岛市民小王却有不一样的选择。前
几天，他将家里淘汰的老式“青岛牌”
电视机拿出来参加“废旧物资交投，积
分换好礼”活动，电视机被选进了家电
博物馆，热爱运动的他，用积分兑换了
一副羽毛球拍。

这是青岛新天地静脉产业园“绿
色回收”的一个片段。据了解，新天地
静脉产业园建设了覆盖山东全省的固
体废物信息交换中心，建起了青岛市
再生资源回收体系，目前在青岛市已
有 1214 个回收站点、6 个分拣中心和 1
个集散市场，正逐步将服务网络向乡
镇延伸。通过再生资源回收体系建
设，每年可回收再生资源 100万吨。

回收这么多废品，能处理掉么？
怎么处理？面对记者的疑惑，园区工
程技术中心副主任薄达介绍说，“园区
依托国家城市矿产工程技术中心等平
台，研发了国际一流的资源化技术，已
获得专利 40 余项。现在，我们‘吃’进
去的是废品，‘吐’出来的是资源。”

2006 年，青岛新天地静脉产业园
获批创建我国首个国家级静脉产业园
区，2014 年完成验收，是国家首批“城
市矿产”示范基地。园区内建有国家首
批废弃电器电子产品资源利用、区域性
报废汽车破碎中心、国家再生资源回收

体系、国家循环经济教育示范基地、国
家汽车零部件再制造等示范项目，并拥
有我国首个达到欧盟 2000/76/EC 标
准的危险废物处置中心。

在汽车拆解利用车间，记者见识
了“变废为宝”的神奇。流水线井然有
序，工人们正在紧张而忙碌地进行着
汽车精细化拆解。生产经理孙中星告
诉记者：“报废汽车先进行预处理，进
行外观清洗，再抽取废油液、拆除电
瓶，之后进行精细化拆解，对车体拆解
前后进行过磅称重，估算资源化利用
率，拆解能力达每年 2.5万辆。”

“报废车中含废油等危险废物，需
要环保处置，其余废金属、塑料等资源
都可以循环再利用。”孙中星拿起几个
废旧零件展示起来，“报废汽车经过高
效拆解，我们得到可修复的发电机、起
动机等零部件进行再制造，延伸了报
废汽车的产业链，节约了资源。”

“那边是废汽车、车壳高效破碎分
选生产线，能力为 10万吨/年。”孙中星
指着不远处正在运行的设备说。记
者看到，随着传送带不断地将报废汽
车、废旧家电等拆解得到的壳体输送
到破碎设备中，经过破碎、磁力分选
后，达到钢厂“精炼入炉”要求的废钢
炉料从另一端输送出来。

在废弃电器电子产品拆解现场，
记者了解到，这里可对废旧电 视 、冰
箱、空调、洗衣机、电脑和小家电、办

公电器等废弃电器电子产品进行处
理，处理规模达 180 万台/年。从中
分离可回收的铁、铜、铝、塑料等可再
生材料，废弃电子产品的综合利用率
可达到 95%以上。

工作人员介绍，园区内部已形成
了完善的循环经济产业链，像报废汽
车和废弃电器电子产品中的塑料，进
入塑料资源化产业链，生成塑料合金
和塑料颗粒；废制冷剂则进行回收提
纯，循环利用于汽车、家电。废旧物
资通过循环经济产业链网被吃干榨
尽，经过深加工转化为新的资源或产
品回用于生产企业。

这些经回收再生的钢铁、塑料、贵
重金属等“矿产”最终销往哪里去了？

“这个问题一点儿也不用担心。
我们产出的钢铁、塑料等资源成为当
地企业的‘香饽饽’。”薄达说，“我们园
区已初步构筑形成物质和能量交换的
小循环，同时园区与外部环境构筑了
物质和能量交换的大循环，真正形成
了完整的‘资源—产品—再生资源’的
循环经济黄金链。”

统计显示，从 2008 年到 2012 年，
青岛新天地静脉产业园处理 6.5 万吨
废旧家电、2 万吨报废汽车，节能减排
效果显著。合计节能 60 万吨标准煤，
减排二氧化碳 150 万吨，减排废物 520
万吨，减排二氧化硫 1.3 万吨，减排废
水 834万吨。

图为青岛新天地静脉产业园的小家电拆解线。 吕树明摄

调 兵 山 市“ 调 暖 ”忙

□ 本报记者 张允强 通讯员 王 忠

随着采暖季的到来，越来越多的
燃煤锅炉开始工作，势必给本就脆弱
的大气环境带来压力。今年以来，我
国多次向雾霾亮剑，先是提出计划在
年底取缔北方5万台烧煤小锅炉的工
作目标，而后，环保政策、细则密集出
台，更是对燃煤污染的治理和清洁供暖
的开展起到了有力的推动作用。那么，
清洁能源采暖都包括哪些方式？它们
的节能减排效果又如何呢？

太阳能采暖。众所周知，太阳能
是一种取之不竭的清洁能源，关于太
阳能的各种应用在全球范围内正在如

火如荼地展开。其优势在于几乎不需
要能源消耗，并且能够大幅减少碳排
放，避免在使用过程中出现空气污染。

空气能热泵采暖。空气能热泵是
利用空气中的低温热能经压缩机压缩
后生成高温热能。同其他供暖方式相
比，空气能采暖的优势更为明显。空
气能热泵采暖的主要应用方式是地

暖。空气能地暖以整个地面为散热
器，通过地板辐射层中的热媒，均匀加
热整个地面，利用地面自身的蓄热和
热量向上辐射的规律由下至上进行传
导，来达到取暖的目的。

地源热泵采暖。地热资源是一种
蕴藏在地球内部的巨大能源，也是一
种可再生资源，合理利用地热资源对

于减少能源消耗具有重大意义。
煤改电采暖。近段时间来，全国

各地纷纷开展“煤改电”清洁能源采暖
行动。所谓煤改电是指，将以煤炭为
燃料的传统锅炉，更换成以电这种清
洁能源为主的锅炉，即更换锅炉。由
于操作相对简单，不少老旧小区均采
用了此种改造方式，国家也出台了相
应的补贴标准。

值得一提的是，目前，全社会已经
形成节能减排的广泛共识，不少新能
源采暖企业也积极响应号召，投入到
清洁供暖的战斗中。 文/肖 瀚

（上接第一版）

交通的提速带动了产业的飞速发展，使揭阳这个广东典型
的欠发达市，一跃成为粤东振兴发展的尖兵。

记者来到浩瀚南海边的揭阳大南海石化工业区，在中委合
资的广东石化炼油项目现场，壮观的码头建设施工场面令人振
奋。“中委项目是世界上一次性投资最大的重质原油炼油项目，
年炼油能力达 2000 万吨，它的落户，改写了粤东地区没有国家
级重大项目的历史。”工业区管委会副主任保崟琨介绍。

“揭阳发展的三大瓶颈问题，省委、省政府促进粤东西北发
展战略都给我们解决了。”揭阳市委书记陈绿平告诉记者，目前，
837 亿元投资正按规划投向 87 个交通基础设施项目，将把揭阳
建设成海陆空交通四通八达、紧密连接珠三角和海西经济区的
粤东交通枢纽。与此同时，重大项目不断突破，在中委炼油、中
海油粤东 LNG 等重大项目的带动下，揭阳经济总量小、产业层
次低、产业结构不合理的状况已初步改变。

当前，揭阳正全力打造“空港、海港”两大经济引擎。7 月初
传来喜讯，揭阳潮汕机场成为广东第三个直航台湾的机场，同时
获批为一类口岸，成为真正意义上的国际机场。揭阳规划了
234 平方公里的空港经济区，发展航空运输、临空现代服务等产
业。同时，在 109.5 公里的黄金海岸线上，以石油化工、电力能
源、休闲旅游等为主的海港经济区也焕发出新活力。

余云州告诉记者，粤东西北地区振兴发展战略实施一年，
成效初显，粤东各市的主要经济指标都超过了全省平均水
平。“下一步，我们将在重大项目、招商选资、发展政策等方面
继续向粤东西北地区倾斜，促进粤东西北地区加快发展。”余
云州说。

清洁能源采暖成大势所趋

图为工人在辽宁调兵山东泰热源公司检修供暖设备。 李 江摄

人民日报评论员文章

依法推进香港民主发展
民主与法治是一个命运共同体，

背离法治的所谓民主，只会陷入歧途、

造成祸乱。

近一段时间以来，香港一些人打

着“公民抗命”的旗号，发动“占中”非

法集会，企图以此迫使中央和香港特

区政府在行政长官普选办法问题上作

出让步。日前，香港特区政府代表与

“学联”代表进行了对话，“学联”方面

出尔反尔，提出修改全国人大常委会

决定、修改基本法等无理要求，并在对

话之后试图利用参与者情绪再次将

“占中”非法行动升级。香港一些人公

然违反基本法和香港法律，与依法推

进香港民主发展的原则和民意相悖，导

致部分地区交通堵塞，学生上课、员工

上班、商店营业和应急服务等受到严重

影响，社会呈现乱象。对此，广大香港

市民强烈反对，“维护法治、恢复秩序”

已经成为香港社会最为普遍的呼声。

香港回归以来，在中央政府全力

支持下，香港特区按照基本法和全国

人大常委会有关决定的规定，推进民

主政制向前发展。从行政长官选举的

民主程度不断提高，到设定普选时间

表，香港民主发展成就之大，是前所未

见的。实践充分说明，只有全面贯彻

“一国两制”方针政策、严格按照基本

法办事，理性务实、循序渐进地推进香

港民主进程，香港的民主发展才是合

法有序的，才有利于维护香港的社会

安定和经济繁荣。

香港特别行政区实行行政长官普

选，就其性质来说，是“一国两制”下的

一个地方性选举，必须符合国家宪法

和基本法的规定，充分尊重中央依法

具有的权力，有利于切实维护国家主

权、安全和发展利益，维护香港的长期

繁荣稳定。中央通过安排立法会议员

包括反对派议员到上海、深圳与中央

有关官员沟通等形式，充分掌握和了解了香港社会各界在政改

问题上的不同意见和建议，全国人大常委会在此基础上做出了

有关行政长官普选问题的决定。这一决定体现了“一国两制”的

根本宗旨和基本法有关规定，充分考虑了香港社会各界的有关

意见和建议，澄清了偏离基本法有关规定的错误认识。这一决

定合法、合情、合理，其权威不可撼动，也不会做出修改。按照基

本法和全国人大常委会有关决定落实普选，是正确贯彻落实“一

国两制”方针的重要体现，是香港民主法治稳健发展的必然要

求，也是切实可行的最佳制度安排。

在香港这个开放、自由的法治社会，有不同意见和诉求，完

全可以通过各种合法渠道和方式表达。然而，一些人发动非法

“占中”，偏离了基本法和香港法律的轨道，强行推出的“公民提

名”等概念也脱离了“一国两制”制度框架，试图以极端的“占领”

方式来绑架民意、表达诉求，更是与法律程序、民主精神背道而

驰。非法的土壤，结不出民主的果实。借普选议题制造社会纷

争、煽动非法活动，势必毁坏香港民主发展的宪制基础、法治根

基，实际上阻碍了一人一票普选行政长官目标的实现，已经成为

香港民主发展的绊脚石。

“来而不可失者，时也；蹈而不可失者，机也。”当前，香港民

主发展进入了一个关键阶段，在“一国两制”框架下实现普选的

历史契机需要我们共同把握。在法治轨道上携手前行，以理性

务实精神谋取共识，我们才能如期实现普选行政长官目标，写下

香港民主发展和繁荣稳定新的“香江名句”。

（新华社北京10月22日电）

本报北京 10 月 22 日讯 记者杨学聪报道：今天，北京市红
十字会通报，我国首架医疗救援直升机已运抵北京，正在进行调
试，将在本月 28 日正式启航。两年内，还将有 3 架救援直升机
陆续在京投入使用。在遇到重大突发事件等紧急情况时，公众
可拨打 010-999来呼叫空中救援。999急救中心不仅可以调动
自己的专业航空医疗救援直升机，还可以通过协调，调动空地救
援联盟内的共计 21架直升机参与空中救援。

据了解，北京即将启用的医疗救援专用直升机是我国首架
医疗救援直升机，全套配备了空中医疗专用设备，相当于一个小
型的空中 ICU。为更好地服务患者，北京市红十字会成立了国
内首支专业航空医疗救援飞行队，其中包括专程赴德国进行培
训的空中医疗救援队员，还包括直升机托管方北京首航直升机
公司的航空领域专业人才。

北京市红十字会负责人表示，建设首都空地一体化救援体
系，是依据国际惯例构建首都人道救援体系新格局的具体步
骤。目前，北京正在完善首都空地一体化救援体系建设的体系
构架，未来两年内还将有 3架医疗专用直升机投入使用。

国内首架医疗救援直升机 28 日启航
空地一体化救援体系破冰
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